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“唐宋时代许多优秀的
文学作品，都起因于宦游文
人到各地，领略祖国大好山
川、了解到当地淳朴的民
风，由此唤起他们的创作欲
望，这样创作出一批文学经
典。”彭玉平介绍，柳宗元的
《永州八记》就因此而作，奠
定 了 他 在 文 学 史 上 的 地
位。“《永州八记》是中国古
代散文的经典，对山川风物
进行描写，抒发感受，轻松
文笔中带着特殊的审美和
情感。”

在彭玉平看来，韩愈在
《荔子碑》上的附文，亦可
见柳宗元的风格。“韩愈平
素 文 章 风 格 往 往 比 较 厚
重 ，以 思 想 家 的 形 象 示
人。但他有个了不起的地
方，写谁就能模仿谁的风
格。在此文中，韩愈就模

仿了柳宗元的文风，以舒
缓 的 节 奏 记 述 了 故 友 事
迹，同样是唐宋古文的一
篇经典之作。”

“作为后来者，苏轼对
柳宗元、韩愈的文学评价值
得注意。”彭玉平认为，苏轼
对柳宗元的诗歌尤其推崇，
有过许多直接评价，他曾以

“枯淡”形容柳诗——看似
枯燥乏味，实则越琢磨越有
味道。“苏轼晚年去海南，带
了两个人的诗文集，陶渊明
和柳宗元。他还要求自己
的孩子读柳宗元的诗文，可
见对柳宗元发自内心的追
随与认同。”此外，在著名的
《潮州韩文公庙碑》中，苏轼
以“文起八代之衰，而道济
天下之溺”的句子，赞誉韩
愈发起古文运动、重振文风
的勋绩。

《荔子碑》或称《罗池庙
迎享送神诗碑》，现存于广
西柳州柳侯祠内，为国家一
级文物。原刻拓片高231厘
米，宽129厘米，10行，共计
147个字。此碑刻于宋嘉定
十年（1217 年)，内容是唐代
著名文学家韩愈所写《柳州
罗池庙碑》碑文末尾部分的
《迎享送神诗》，以其首句
“荔子丹兮蕉黄”而得名。

唐代柳宗元在岭南的
柳州任官，因地施政，深得
百姓爱戴。他去世后的第
二年，当地百姓为他修建衣
冠冢，在城东罗池建庙，以
为纪念。“柳宗元、韩愈同朝
参政，虽然政见不同，却互
相欣赏。柳宗元病逝柳州
后，韩愈三度撰文悼念亡
友，此碑文就是其中一篇。”
彭玉平介绍，韩愈在《荔子

碑》文中记述了柳宗元的仕
途变迁、为政之绩，为其经
历抱屈、惋惜，还引述柳语

“吾弃于时而寄于此”明发
己志。

时隔两百多年后，当苏
轼南下广东途经湖南时，应
邀书写《罗池庙碑》。他并
没有写《罗池庙碑》的全文，
而是以其古厚高绝的楷书
写了《罗池庙碑》后面的《迎
享送神诗》。南宋嘉定十
年，人们将苏轼之作刻碑于
岭南柳州罗池庙，这块珍奇
的“三绝碑”得以面世。从
现在展出的拓片可见，该碑
曾裂为三截。据《柳州府
志》载，在战乱中，此碑一度
断为三截，还被拿来修砌城
墙，后来人们发现是“荔子
碑”的一部分，才将断碑重
新拼合复原。

唐宋时期，不少文豪名
家曾宦游岭南，对此地的社
会、人文产生深远影响。

在广西柳州市的柳
侯祠内，堂中伫立的宋代
原件《荔子碑》，因集“韩
文、苏书、柳事”为一体
——即碑文载柳宗元在
岭南事迹，诗文为韩愈纪
念柳宗元所作，书法出自
苏轼盛年之手——被历
代文人称为“三绝碑”。
此碑名闻天下，南宋理学
家朱熹以“奇伟雄健”誉
之，明代文学家、史学家
王世贞则视之为“天下第
一碑”。

当下，“三绝碑”的原
刻拓片正在广东省博物
馆《绘冠南天——粤藏宋
元 书 画 特 展》中 展 出 。

“唐宋八大家中的三位跨
域时空相会于此碑，不仅
仅有文学的意义、历史的
意 义 ，更 有 审 美 的 意
义。”中山大学中文系系
主任彭玉平教授来到展
览现场，从历史、文学、
书法等角度解读“三绝
碑”的深厚内涵。

韩愈文章、柳宗元德政与苏轼书法
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文/羊城晚报记者 朱绍杰 文艺

“由此，我们可以推想苏
轼在手书此文时的特殊情
感。”治学之余，彭玉平对翰墨
书法也有实践与体悟。在他
看来，苏轼所书《荔子碑》时，
心态庄重严肃，每一个字都下
足了功夫。此件被历代书家
评为东坡“书中第一碑”的作
品，字字大小错落有致，用墨
浓重，可见书写者的一丝不
苟，甚至敬仰之情。“他把自己
的智慧、情感、审美都投入到
这篇碑文中了。”

苏轼名列北宋四大书法
家之首，其书法对时风、对
后世都影响深远。彭玉平坦
言 ，自 己 就 是 东 坡 书 法 的

“骨灰级”粉丝。但他觉得：
“对于苏轼的书法，并不适
合单纯从书法家的角度来看

待。”苏轼书法贵在文人气，
“我觉得苏轼先生就没想过
要当个书法家，书法在他那
里始终是一种表达方法、是
一种工具。他是根据自己对
文本的了解，然后才把书法
展现出来的。”

“文本内容与书法风格需
要相得益彰。从这块碑来看，
韩愈的文、柳宗元的德政与苏
轼的书法，三者高度结合，天
衣无缝。”彭玉平认为，《荔子
碑》不仅直接体现了韩愈与
柳宗元的故交情谊，更凝聚
了苏轼与前人的隔代神交。
读罢此碑此文此书，彭玉平
更有感而发，赋诗一首，致敬
古人：“焚香静气蘸深愁，长
忆河东谪柳州。任是退之才
倚马，要留子瞻墨横流。”

五四以来，中国的学术发
展主要是效法西方，当下哲学
社会科学的学科体系、学术体
系在改革开放以后逐步建立
起来，也有明显的西学印迹。
历经几十年发展，在学科分类
研究日益细化 、深 化 和 广 化
的 现 状 下 ，专 业 化 人 才 持 续
涌 现 ，但 学 科 知 识 割 裂 隔 绝
的 弊 病 也 愈 加 凸 显 。 于 是 ，
学界多以知识多寡作为高下
评 判 的 主 要 标 准 ，以 横 向 获
取 跨 学 科 知 识 为 新 ，以 致 迷
于 枝 叶 ，离 初 心 愈 远 。 回 归
初心，便成为我们当下学术发
展的首要问题。刘浩冰先生
的《普及美学传播学》这一力
作，便为中国当代学术发展蹚
出了一条新路。

做学问最基本的问题是
追问本源与路径。传播学作
为一门西方舶来学科，其发展
的基础和发展的路径是什么，
这是我们治学首先要思考解
决的问题。很显然，现代西方
传播学科于 20 世纪肇端于美
国，并伴随传播技术的勃兴而
壮大，其背后的理论基础是实
用主义、心理学、政治学、社会
学等。而追溯西方传播观念
的大发展，主要是受益于文艺
复兴以来重新发现人的力量，
不断拓展着人类自身发展边
界的产物，却难能找到与最高
序 令 兼 容 融 洽 的 路 径 方 式 。
西方学术近代以来，无论认识
论分析还是语言论分析都已
证明了这一点。

刘浩冰称，如果延续西方
学术发展路径，我们并不具备
西方传播学发展的思想基础，
但是又不能舍弃当下学科体
系、知识系统下学术发展的优
秀成果，只能在现有基础上在
本源问题上接续推进。追溯
中国传统文化，以儒释道为代
表的思想，在本源上都是接承
最高序令的，也都是以人为本
的，与当下一脉传承。于是，
传统与现代就有了融洽贯通
的基础，成为解决传统与现代
的关键所在，这也是当下中国
学术现今亟需突破的关键性

节点。
只是作为人的存在，人发

展的方向与基础是什么？这
就回归到了普及美学学科创
始人邱伟杰先生提出的“本来
美”理论，对“你本来是美的，
你的美还需要成长”这一核心
观点的阐发与光大。从这个
意义上讲，将美作为本体，奠
定了人发展的本源性基础，开
辟 了 当 今 学 术 研 究 的 新 路
径。光大传播“本来美”便是
传播学的核心问题，传播学的
发展就有了根基与方向，也能
生发出巨大的空间。以自性
本美为基础的传播学，其特征
显然是有别于西方控制性的，
是呼唤成长的、花粉式的，传
播的内容是讲求本真的、兴趣
的和品质的。

《普及美学传播学》为我
们当下本土化学术研究打造
了一个新样板，它不是拘泥于
横向学科知 识 的 简 易 拼 接 ，
而是基于学科发展的本源性
问题，在现有的学科、知识体
系下做出了极具可能性的路
径 探 讨 ，并 提 出 了 学 理 性 的
解释方案。因此，《普及美学
传播学》这一作品问世，可以
视为中国当代学术的突围之
作 ，它 所 带 来 的 不 仅 仅 是 中
国 本 土 化 传 播 学 的 新 发 展 ，
或还能呼唤出更多年轻人来
开创中国哲学社会科学事业
发展的新局。

成就“三绝碑”

《普及美学传播学》：

中国当代学术的突围之作
□王志宏
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“人生就像滚雪球，最重
要的是发现很湿的雪和很长
的坡。”巴菲特的这句话在投
资理财编辑周伊凌的心中埋
下一颗种子：以兴趣为导向，
找准方向，深耕下去。

初见这位“90后”财经编
辑，齐肩短发、椭圆眼镜，穿
着粉红色衬衫，看起来文静
而稚嫩的她，实则已在投资
领域摸爬滚打了六个年头。
投资理财出版领域往往依赖
于丰富的经验和人脉，为了
尽快获得作者和读者信任，
年轻的周伊凌踏上了一条

“打怪升级”的成长之路。
每天上班前，周伊凌会提

前关注各方的盘前分析，积
极学习相关业务知识。除本
职工作所需的出版专业资格
相关证书外，她还主动学习
考取了“证券从业资格证”，
也深度参与策划了相关经济
理论选题。

六年里，她印象最深的项
目是带领团队完成国家出版
基金项目“中国之治·坚持和
完善社会主义基本经济制
度”的出版工作，该套丛书除
获得国家出版基金外，还被
评为2021年广东省主题出版
重点出版物项目和重大图书
编辑出版项目。

“《中国之治》从策划到最
终完成出版，大概用了两年的
时间。当初就是希望推出一
套更好阐释新时代背景下的
社会主义基本经济制度内涵、
帮助广大读者更好理解相关
内容的精品读物。”周伊凌告
诉记者，广东经济出版社（以

下简称“经济社”）一直坚持正
确的舆论导向和专业的出版
特色，秉持着“经世富民 成就
梦想”的使命，出版了一系列
主题出版重点出版物。

几年来，周伊凌还策划出
版了一系列的投资理财类读

物，如“精简易学实用系列”
等 ，获 得 了 较 好 的 市 场 反
响。周伊凌相信，在新阶段、
新理念、新格局之下，中国经
济未来必将实现高质量发
展，人们对于投资理财的关
注度会越来越高。她认为：

“只要有好的内容、好的形
式，投资理财类图书的市场
会越来越好。”

【
走
进
工
作
室
】

羊城晚报：在当下，打造叫
好叫座的投资理财类图书，树
立证券股票类图书品牌，关键
在何处？

周伊凌：我认为关键在于
保持专注，长期经营。树立出
版社的特色品牌，提升出版竞
争优势不是一朝一夕能完成的
事情，需要资源的集中投入和
长时间的坚持，只有在专业化
的方向上长期坚守，才能逐渐
塑造出版社品牌。

除此之外，可以利用新的呈
现形式和媒介平台开发产品价
值。比如像之前做过的《复利奇
迹》以及目前正在推进中的《超
简单！基金投资指南》，我们就
对书里面的重点内容做了简单
的图解说明和思维导图；像《程
大爷的A股必修课》《T+0分时
图交易技巧大全》，还有正在推

进中的《做精期货一本通》等等，
我们就与作者一起打磨视频课
程。以知识付费或者增值服务
为主要营销模式，将读者转变为
用户，不断细分用户圈层来提高
用户的复购率和黏性。

羊城晚报：在您看来，利用
新媒体、跨媒介平台宣传推广
图书，有什么可以分享借鉴的
经验？

周伊凌：首 先 要 做 精 内
容。在选题策划阶段就要在内
容传播策划上投入精力，在审
稿阶段就要提炼书的精彩内
容。编辑要在与作者的交流和
书稿中，寻找适合新媒体平台
传播的内容，这样才能在传播
中吸引读者。

其次，编辑要与作者保持
紧密沟通，充分开发作者的价
值。比如在做“高风险市场盈

利策略”这个系列时，在与作者
沟通的过程中，我们发现作者
的口才很好，就建议作者尝试
在喜马拉雅上录制图书的解读
音频，在做“精简易学实用系
列”时，也建议作者可以适当推
出一些讲解图书知识点的视
频，以满足读者的学习需求。

第三点是要根据图书的读
者定位，对 KOL 和传播平台进
行筛选。不同平台的侧重点不
同，各个 KOL 吸引的人群也不
一样，要精准定位，而不是采用
广撒网的形式，以此更有效率、
更高性价比地进行投放。

周伊凌：

广东经济出版社投资理财编辑室副主任，策划出版了“精简
易学实用系列”“高风险市场投资系列”等畅销投资理财书系，作
为项目负责人或责编出版的图书曾获得国家出版基金资助，入
选中宣部主题出版重点出版物、广东省委宣传部主题出版重点
出版物。

个人简介 周伊凌

“凡是和赚钱有关的，我都
感兴趣。”周伊凌半开玩笑地展
示她自己曾编辑的《做精一只
股》，随即谈起现今投资环境的
复杂性与专业性。周伊凌称，当
下人们对理财有了全新的思
考。今年上半年，新开户的投资
者数量超过800万，可见广大投
资者对于后市的发展比较看好。

针对市场的变化，周伊凌
策划出版了《做精一只股》《做
精一张图》《做精实盘手法》等
精简易学实用系列图书，以及
《期货交易盈利策略》《黄金交
易盈利策略》等高风险市场投
资系列图书。其中“精简易学
投资系列”涵盖股票市场、T+0
市场，上市之后均登上当当网
投资理财类新书畅销榜；《数字
货币交易盈利策略》上市 1 年
内实现加印4次。

周伊凌希望，读者拿在手
里的不只是一本纸书，而是一
把进入知识平台的钥匙，帮助
他们建立适合自己的投资法
则：“投资理财板块一直是我们
社的一个优势板块，让投资者

获取专业知识，充分认识到风
险与收益的关系，量力而行，也
是我们社一直在努力的方向，
作为出版社的一员，也自然应
该承担起这个责任，深耕投资
理财板块，希望读者在阅读我
们的产品后，能够更加理性认
识市场。”

为了扩大销量及影响力，
在开拓传统渠道之余，周伊凌
也十分重视新媒体渠道：与图
书作者在喜马拉雅频道进行图
书解读，在火星财经、金融界、
雪球等平台发布行业资讯，并
与小红书平台读书博主进行合
作，自己也在短视频领域试水，
运营自己的个人账号，取得较
好的效果。

无论是哪个平台传播，在
周伊凌看来，优质的投资理财
科普读物首先定位要精准，不
同类型的投资者关注的点、接
受信息的方式是不一样的；其
次内容要符合时代要求，不可
一味套用经典投资理论，而要
结合时代变化和政策法规调整
编辑思路。

羊城晚报：经济社是广东
省出版集团特色出版社之一，
以“出版高品位的经济类图书”
为办社风格，可否介绍一下这
几年经济社在投资理财领域出
版方面的布局？

周伊凌：经济社自建社以
来一直秉持一手做品牌，一手
做市场的经营理念，2020年，集
团大力推进出版供给侧结构性
改革，实施大众出版专业化、特
色化、品牌化发展战略。经济
社作为专业类的大众图书出版
社，积极响应“三化”改革的号
召，坚持出版社自身的品牌优
势，持续开发专业板块及优势
产品线。经济社的投资理财产
品线曾经在图书市场三分天下
占其一，影响了一代人，有很好
的投资理财类读物的底子。

当我进入投资理财编辑室
后发现，目前的 A 股市场仍是
个人投资者占据主导地位的市

场。技术的发展大幅降低了投
资门槛，越来越多投资“小白”
进入理财市场，他们对仓位管
理等风险控制的概念理解不充
分，交易方式更感性、随意。从
之前用饭圈思维去炒基金，到
最近的“脱口秀概念股”，种种
现象都反映出部分个人投资者
的专业知识欠缺，风险意识淡
薄，自我保护能力不足等问题。

针对这种情况，我们对投资
理财类图书的读者进行了更精
准的定位，比如说针对小白类的
读者，我们推出了《超简单！基
金投资指南》《零基础学股票投
资：从入门到精通》等入门级读
物；针对有一定知识的投资者，
我们推出了“精简易学实用系
列”，从怎么选股、到怎么根据图
形判断买卖点，再到根据盘面判
断走势等来帮助这类投资者更
好地实现盈利；针对成熟投资
者，我们引进一些国外优秀的投

资理念，邀请一些专家对这些投
资理念进行中国化的解读；不管
是针对哪类图书，我们都会根据
读者特点进行设计。

羊城晚报：投资理财类书
籍责编可发挥的空间在哪里？

周伊凌：投资理财类图书
责编应该具有产品意识。在一
本图书的出版过程中，编辑对
作者的引导应该贯穿编辑工作
的全过程。

作者和编辑有不同的职责，
作者负责将自己的专业知识通
过写作传播出去；而编辑作为书
稿的第一位读者，更要扮好引路
人的角色，引导作者有针对性地
写作，激发作者的创作灵感。这
种“引导”是一个双向的互动过
程，编辑向作者传递市场信息，
帮助作者完善创作思路及书稿，
作者利用自己的专业知识提出
建议，通过这种互动提升书稿质
量，扩大图书的影响力。

投资理财类图书的市场会越来越好

投资理财科普读物定位要精准

坚守专业方向塑造品牌影响力
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利用新形式和新媒介开发产品价值
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